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ÉDITORIAL

Lorsque vous lirez ces 
lignes, début décembre, 
j’aurai fait mes adieux 

au cher diocèse de Tulle, j’aurai quitté la Corrèze pour 
le Loir-et-Cher, et serai devenu évêque de Blois. Le 
temps de l’Avent aura commencé et, avec lui, aura aussi 
débuté une nouvelle année liturgique. Belle 
grâce pour débuter mon ministère de Pasteur 
dans une autre Église locale ! Pour vous, 
commencera aussi un temps qui sera celui 
de l’attente d’un nouvel évêque. Avec vous, je 
prierai pour que ce temps ne soit pas trop long et que le 
Seigneur vous donne un Pasteur selon son cœur. 

Le temps de l’Avent a pour but de nous préparer à 
la célébration de la Nativité du Sauveur. C’est son sens 
le plus évident et celui qui nous touche le plus parce 
qu’il nous met déjà dans un climat et une ambiance de 
joie, de douceur et de paix qui caractérisent la fête de 
Noël toute proche, avec les lumières des guirlandes qui 
scintillent dans les rues des villes et villages, qui ornent 
les sapins, dans les maisons et sur les places publiques. 
Même pour ceux qui ne partagent pas la foi chrétienne, 
Noël et le temps qui le précède, celui de l’Avent, consti-
tuent des moments forts où les familles se réunissent, 
où l’on échange des cadeaux, etc. 

À ce premier sens de l’Avent, comme préparation 
à Noël, s’en ajoute un second, à peu près ignoré de la 
plupart des gens et peut-être aussi de certains baptisés : 
celui de la préparation au second avènement du Christ, 
à la fin des temps. Les textes liturgiques des deux pre-
mières semaines de l’Avent insistent particulièrement 
sur cette dimension du retour du Christ et de la néces-
sité de s’y préparer en priant et veillant dans la foi  : 
« Veillez, car vous ne savez ni le jour ni l’heure ! » (Mt 25, 
13). Ce thème de la vigilance caractérise vraiment le 
temps de l’Avent. Cela ne signifie pas que le reste du 
temps, on pourrait vivre dans l’insouciance, mais 
plutôt que l’Avent est le temps privilégié pour raviver 
en nos âmes la vertu d’Espérance, laquelle nourrit l’at-
tente du retour glorieux du Seigneur à la fin des temps. 
Il est venu parmi nous, un jour du temps, il y a 2025 
ans, selon notre calendrier, se faisant l’un de nous pour 
sauver l’humanité du péché et de la mort éternelle ; 
Il vient, chaque jour, frapper à notre porte, parce que 
Dieu veut toujours que nous le recevions ; et Il viendra, 

Il reviendra, à la fin des temps, pour que toutes choses 
soient récapitulées en Lui, celles du ciel et celle de la 
terre. Cette attente n’est en rien fébrile et encore moins 
anxiogène. Comment pourrait-elle l’être, puisque l’Es-
pérance est par nature joyeuse. Selon l’expression de 
Charles Péguy, l’Espérance est une petite fille qui tient 

la main de ses deux grandes sœurs, la foi et la charité ; 
on pourrait penser que ce sont elles qui la soutiennent 
en la conduisant par la main, alors qu’en réalité, c’est 
elle, la petite fille Espérance, qui conduit et soutient 
ses deux grandes sœurs ! L’Espérance nous apprend à 
désirer les biens d’en-haut, les biens éternels, tandis 
que nous sommes, ici-bas, des pèlerins en marche vers 
la Jérusalem céleste, la Cité sainte, là où le Roi a préparé 
pour nous le festin des Noces éternelles de Dieu et de 
l’humanité, là où il nous attend pour que nous par-
tagions éternellement sa Gloire, dans la communion 
trinitaire du Père, du Fils et de l’Esprit-Saint. 

Tel est donc le sens profond de l’Avent : préparer nos 
cœurs à bien célébrer la naissance du Sauveur et nous 
tourner déjà vers l’avenir du Royaume de Dieu, dans 
l’attente du second avènement du Christ. Et l’Espé-
rance joyeuse en constitue la toile de fond ou, mieux 
encore, comme dans l’harmonie classique, à la fois la 
tonique et la dominante, le point de départ qui donne 
son nom à la gamme et le point d’arrivée, pour finir 
dans la beauté. 

Avec Marie, Étoile de l’Avent, Vierge de l’Espérance, 
que ce temps de l’Avent nous introduise aussi dans 
l’Année Sainte 2025 en faisant de nous des « pèlerins 
de l’Espérance  », selon la belle expression du Pape 
François !

De tout cœur, je vous bénis !

+ Francis BESTION, 
   Évêque nommé de Blois,
   Administrateur du diocèse de Tulle

Le temps de la  
« joyeuse espérance »

« L’Avent est le temps privilégié pour raviver  
en nos âmes la vertu d’Espérance. »
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L'OFFICIEL

+ Francis BESTION, 
    Évêque de Tulle

Par mandement, 
Abbé Jean RIGAL, chancelier

Ordonnance de Mgr Francis Bestion 

Denier de Saint-Pierre 2024

Encyclique Dilexit nos

En conformité avec la décision de l'archevêque et des évêques de notre Province ecclésiastique de Poitiers, 
j'établis qu'à compter du 1er janvier 2025, les montants des casuels seront fixés ainsi :

u Mariage : casuel minimal de 300 €
u Obsèques : casuel minimal de 250 €
u Sacrements de l'initiation chrétienne : une offrande de 80 € sera proposée.

Je rappelle qu'une parole explicative est toujours nécessaire de la part des ministres ordonnés et qu'il doit être tenu 
compte des situations de pauvreté de certaines familles, surtout pour les obsèques.

Monseigneur, 

La contribution de votre diocèse au Denier de Saint-Pierre pour l'année 2024 est bien parvenue à cette 
Nonciature Apostolique et j'accuse réception de la somme de 3 515,36 euros que la générosité de vos diocé-
sains a permis de constituer. 

Je désire vous transmettre la profonde gratitude du Saint Père pour ce don qui manifeste la fraternité de 
l'Église et la bienveillante bonté des chrétiens de votre diocèse. 

Je vous assure, Monseigneur, de ma prière pour vous-même et pour votre communauté 
diocésaine ainsi que l'assurance de mes salutations les plus cordiales.

Dans sa quatrième encyclique parue le 24 octobre 2024, Dilexit Nos – Lettre ency-
clique sur l'amour humain et divin du Cœur de Jésus-Christ, le pape François nous 
ramène au cœur de la foi et de la vie spirituelle. Après tant d’énergies déployées 
depuis trois ans sur les réformes de l’Église, avec le synode sur l’avenir de l’Église 
qui vient de se conclure à Rome fin octobre, et dans une actualité marquée par trop 
de violences et de guerres, cette lettre adressée à tous les chrétiens vient rafraîchir 
nos âmes, nous ramener à l’essentiel, et fortifier notre espérance. Prenons le temps 
de la lire, qu’elle nourrisse nos méditations, nous rappelant que nous portons le 
trésor de la foi et de l’amour du Christ dans les vases d’argile de nos existences. 
Disponible en librairie ou sur le site www.vatican.va.

Fait à Tulle,le 16 septembre 2024

Abbé Louis Brossollet

+ Francis BESTION, 
Administrateur apostolique

Par mandement, 
Abbé Jean RIGAL, chancelier

NOMINATION

u M. l’Abbé David WOSYNSKI est nommé Délégué diocésain aux Séminaristes, à compter du 15 novembre 
20 novembre 2024.

Par décision de Mgr Francis Bestion, après consultation du Conseil épiscopal :

Fait à Tulle,le 15 novembre 2024
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VIE DES PAROISSES

Durant l'Avent, la paroisse d'Ussel organise une journée de mission autour des chants de Noël.

LA MISSION EN CHANSONS

L'année dernière, dans le cadre d'une mission d'évangélisation de rue 
pour les confirmands d'Ussel, les jeunes de l'aumônerie ont invité les 
ussellois à venir prier dans l'église Saint-Martin :  proposition de cho-
colat chaud, de bougie et d'intentions de prière à déposer aux pieds de 
Marie. Ils s'étaient montrés joyeux et accueillants et avaient beaucoup 
apprécié ce moment d'évangélisation.

C'est donc avec confiance et dans la joie qu'ils vont renouveler cette 
expérience cette année le samedi 14 décembre de 10 h 30 à 11 h 30. Ils en 
profiteront pour soutenir un nouveau projet de l'aumônerie de louange : 
ils vont inviter les personnes du marché au concert de louange qui aura 
lieu l'après-midi en distribuant des tracts.

 Ce nouvel événement a pour objet de se réunir pour chanter ensemble 
notre joie d'attendre la naissance de Jésus. Les chants de Noël chrétiens 
sont très beaux, souvent connus et appréciés même par des personnes 
un peu loin de l'Église. Nous aimerions rassembler les familles autour 
de la crèche de l'église d'Ussel et prier par le chant notre Dieu qui s'est 
fait homme par amour pour chacun de nous. Le concert débutera à 16 h 
et se veut familial et ouvert à tous.

La participation libre demandée à cette occasion soutiendra les jeunes 
du diocèse pour se rendre à Rome dans le cadre du jubilé 2025. En effet, 
25 corréziens auront la chance de se 
rendre à Rome en février  pour par-
ticiper à cet événement de l'Église 
universelle, une nouvelle expérience 
de foi et d'unité qui va certainement 
les nourrir et les faire grandir.

En 2023, pour la première fois fut proposée 
à Brive une crèche vivante, mise scène de 
l’Évangile de saint Luc, de l’Annonciation 
à la Visite des Mages. Chaque tableau 
était entrecoupé de chants liturgiques 
bien connus. Ce fut un succès attirant 
une foule beaucoup plus nombreuse que 
prévue  ! Fort de ce succès, ce spectacle 
sera à nouveau proposé avec le soutien de 
la mairie de Brive et la volonté d’améliorer 
le confort visuel et auditif du public.
Cette représentation est rendue possible 
grâce à l’implication enthousiaste de plus de 30 bénévoles qui 
seront costumiers, accessoiristes, metteurs en scène, acteurs, 
lecteurs, sans compter les animaux ! Les chants seront assurés 
par les différentes chorales de l’Espace Missionnaire de Brive. 
Et tout cela pour une unique représentation, le samedi 14 
décembre 2024 à 17 h sur le parvis de la collégiale Saint-Martin 
de Brive. Cette crèche vivante prend place dans le cadre de la  
journée « Une lumière s'est levée » [cf. page 18].

Valérie Roustan, 
Animatrice en Pastorale  

des Jeunes à Ussel

Louis, confirmand Nathalie Armand & Clément Caire

Autour de la crèche

Pour moi, inviter les per-
sonnes à venir prier avec 
nous c'est comme partager 
l'amour du Seigneur avec 
les autres, comme un 
cadeau. C'est ce que j'aime : 
voir le sourire des gens  en 
sortant de l'église et toutes 
les bougies aux pieds de 
Marie.
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VIE DU DIOCÈSE

Chemin de saint Jacques en Corrèze

Loïse Poizat

L’association Orcival - Rocamadour 
a été créée en Juin 2023 par un 
groupe d’amis auvergnats catho-
liques désireux de connecter leur 
territoire aux Chemins de Saint-
Jacques et de proposer à tous ceux 
qui le désirent, croyants ou non, 
de cheminer vers Compostelle en 
partant de chez eux. L’association 
propose un accompagnement maté-
riel et offre aussi des pistes pour 
un cheminement spirituel inspiré 
du catholicisme mais ouvert à tous 
ceux qui désirent cheminer inté-
rieurement pendant leur marche. 
Pour cela, nous avons ajouté sur 
notre site internet une rubrique 
nommée « Chemin d’Intériorité » 
où les pèlerins qui le souhaitent 
trouveront un parcours pour les 
accompagner spirituellement, un 
parcours validé par les recteurs 
d’Orcival et de Rocamadour.

Nous comptons aujourd’hui près 
de 400 téléchargements de nos 
traces GPX et Topo Guide pour un 
site ouvert mi avril 2024. Cela signi-
fie que cette proposition de grande 
itinérance à partir du territoire du 
Sancy  était attendue.

Une nouvelle variante du chemin du Puy-en-Velay a été ouverte, de la basilique d'Orcival  
à Rocamadour, en passant par la Vallée de la Dordogne. 

Ultréaïa !

Bénédiction du chemin par Mgr Kalist, 
archevêque de Clermont-Ferrand,  
à  l'Ascension 2024.

orcival-rocamadour.com

Rocamadour

Argentat

étapes

kilomètres

21
330

D'Orcival à Rocamadour :



Alain Frémont, diacre, et son épouse  
sont devenus famille d'accueil  
sur le nouveau chemin.

La nouvelle voie du chemin de Compostelle 
entre Orcival et Rocamadour passe par 
Argentat, aussi c’est avec joie que nous nous 
sommes proposés pour être halte familiale 
(repas du soir, nuit et petit déjeuner). 
Accueillir les pèlerins nous bouscule dans 
notre quotidien car la demande d’accueil peut 
parfois se faire le jour même. Les échanges 
avec les pèlerins lors d’un repas partagé, sont 
une vraie richesse et nous invitent au voyage, 
nous qui ne sommes jamais partis sur le 
chemin. Certains pèlerins nous envoient une 
carte postale ou une photo à leur arrivée à 
Rocamadour (ou plus loin). Ainsi le lien créé 
lors de la Halte continue sur le chemin.

Accueillir“
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VIE DU DIOCÈSE

Gouffre de Padirac

Site de Saint-Nazaire

Orcival

Bort-les-Orgues
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VIE DU DIOCÈSE

Parcours Cléophas

Évelyne Rosier

Grande joie pour l’équipe de débu-
ter un nouveau parcours Cléophas 
le samedi 19 octobre, avec 26 parti-
cipants venants des Communautés 
locales de Brive/ Malemort, Objat/
Uzerche, Ussel/Meymac et Treignac. 
Un groupe très sympathique, dési-
reux de se former, constituant déjà 
une belle communauté diocésaine. 

Ce parcours est rythmé par huit 
sessions aux Grottes Saint-Antoine 
et huit temps de relecture en 
groupes. Chaque session comporte 
des modules de formation : des 
enseignements à partir de la Parole 
de Dieu, du Youcat, Docat, des 
rencontres avec des témoins, du 
travail de groupe, etc. mais aussi 
des temps de prière et de célébra-
tion, des temps de convivialité 
(repas, pause, une nuitée…  ). Il 
inclut cinq aspects fondamentaux : 
la rencontre personnelle avec Jésus 
Christ, la conversion, être disciple, 
la communion et la mission. Le par-
cours Cléophas suscite un nouvel 
élan missionnaire en prenant pour 

Le parcours Cléophas est un parcours diocésain de formation sur deux ans pour devenir disciples-
missionnaires. Il entame son troisième cycle avec 26 participants.

Jamais deux sans trois !

guide l’exhortation apostolique La 
joie de l’Évangile du pape François : 
« Nous sommes tous appelés à 
grandir comme évangélisateurs. 
En même temps employons-nous 
à une meilleure formation, à un 
approfondissement de notre amour 
et à un témoignage plus clair de 
l’Évangile » (n°121).

Le premier week-end a été intro-
duit par une messe présidée par 
Mgr Bestion puis par un premier 
enseignement de notre évêque sur 
la page d’Évangile des disciples 
d’Emmaüs qui a permis de s’inter-
roger : que signifie être disciple de 
Jésus, qui est Jésus pour chacun de 
nous, qu'est-ce qu'un missionnaire ?  

Comme les disciples d’Emmaüs, 
chacun sera invité tout au long de ce 
parcours à cheminer avec le Christ, 
à se rendre attentif à sa Parole, à lui 
demander de « rester avec nous » 
afin que nos cœurs deviennent 
« tout brûlant d’amour » afin de 
vivre en disciples -missionnaires. 

Le samedi matin, Don Régis Sellier 
a développé la première partie du 
catéchisme à partir du Youcat « Ce 
que nous croyons », développant le 
thème du disciple-missionnaire. Un 
enseignement passionnant et percu-
tant. Puis une introduction biblique 
en lien avec l’Évangile d’Emmaüs 
a été faite par le Père Christophe 
Lafaye introduisant ainsi un par-
cours biblique qui se poursuivra 
tout au long de la formation.

La visite du sanctuaire Saint-
Antoine nous a permis de vivre plus 
proches de la communauté fran-
ciscaine qui nous a accueillis. Ce 
week-end, riche en échanges et en 
formation a été pour chacun un vrai 
temps de ressourcement spirituel et 
de questionnement « bousculant » 
parfois les acquis qui ne demandent 
qu’à être approfondis, éclairés pour 
mieux « aiguiser » l’intelligence de 
la Foi. 

En début de cycle, les participants reçoivent symboliquement 
la Bible de Mgr Francis Bestion.

 Enseignements riches et nourrissants.

 Je n’ai pas tout retenu mais j’ai noté les 
nombreuses « punchlines » de Don Régis.

 Week-end très bien organisé, jolie 
harmonie et douce impression d’être 
à sa place. La parole qui m’a touchée : 
retrouver une intimité avec le Christ 
avant de vouloir refaire communauté. 

 Diversité de notre groupe que je 
regardais avec une certaine tendresse. 

 Touchée par le commentaire du père 
évêque sur le passage d'Emmaüs.

Retours“
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VIE DU DIOCÈSE

Grottes Saint-Antoine

Olivier Michel

Le sanctuaire des grottes Saint-Antoine 
est un lieu qui rassemble. Beaucoup de 
bénévoles partagent la volonté de faire 
connaitre ce site qui est à l’image de la 
simplicité des franciscains.
L’idée de créer une bière s’est d’abord 
inscrite dans ce sens, mais elle a aussi 
pour but de permettre à l’association de 
financer de nouveaux projets de réfec-
tion et d'embellissement du sanctuaire. 
La communauté des frères, qui apprécie 
les moments conviviaux autour d’une 
bonne bière, a rapidement accepté de se 
lancer dans ce projet.
Cette bière est brassée à Martel dans 
le Lot par Julien, un professionnel. Il a 
réalisé une recette spécifique pour les 

frères. De couleur « blonde », elle est 
fruitée et légère. Elle reste simple et 
désaltérante avec un final sec et acidulé 
et s’inscrit dans un type « Saison ». Ce 
type de bière était brassé dans des fermes 
belges pour les travailleurs saisonniers à 
la fin de l’hiver (d’où le nom de Saison). 
Elle était ensuite conservée jusqu’à l’été 
pour l’arrivée des employés agricoles des 
fermes.
Disponible uniquement au magasin du 
sanctuaire (6,50 € TTC pour 75 cl), venez 
découvrir cette bière, partagez-la, tout 
en restant raisonnable : l’abus d’alcool 
reste dangereux pour la santé.

Afin de financer les travaux nécessaire à l'entretien des Grottes Saint-Antoine, les frères 
franciscains et les Amis de saint Antoine créent une bière.

Deux personnes originaires du diocèse partent ou vont partir  
en coopération. Vous pouvez les soutenir en flashant les QR codes.

La Bière des frères

Sur le départ

À partir de février 2025, 
Marion part pour six mois en 
Volontariat comme conseillère 
pédagogique au sein de l'association Aide aux 
filles et femmes en détresse (AFFD), à Madagascar, 
dans la ville d'Antsirabé. Cet organisme vient en 
aide aux jeunes filles qui n’ont d’autres moyens 
que de se prostituer pour survivre.  Sa mission 
consistera à structurer la formation dispensée 
dans les trois centres gérés par l'association. 
Elle sera également sollicitée 
pour former le personnel 
enseignant des centres, tant 
au niveau de l'apprentissage 
de la langue française qu'au 
niveau de la pédagogie de 
l'enseignement. 

Nous avions suivi Baptiste 
dans son aventure au Liban, 
lorsqu'il était parti un an avec la 
DCC servir l'Œuvre d'Orient, juste après l'explosion 
du port de Beyrouth. Marié depuis le mois d'octobre 
dernier, c’est avec son épouse Yolande que Baptiste 
partira cette fois-ci, fin novembre, afin d'ouvrir une 
antenne de cette même association en Éthiopie. 
Cette nouvelle aventure sera accompagnée par 
l’association Mariés sans Frontière. Ils assureront 
un lien entre Paris et Addis-
Abeba pour suivre des projets 
de développement et identifier 
les besoins. Ils appuieront aussi 
la communication pour l'asso-
ciation ainsi que le lien fraternel 
avec les communautés.

Marion Dusaussoy Baptiste Mékari



ENTRONS
DANS LE 
JUBILÉ
2025
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Le Pape François a publié le 9 mai 2024 la bulle d'indiction du jubilé ordinaire 2025  
« Spes non confundit », dont voici l'introduction. 

1. « Spes non confundit », « l’espérance ne déçoit pas » 
(Rm 5, 5). Sous le signe de l’espérance, l’apôtre Paul 
stimule le courage de la communauté chrétienne de 
Rome. L’espérance sera également le message central 
du prochain Jubilé que le Pape proclame tous les vingt-
cinq ans, selon une ancienne tradition. Je pense à tous 
les pèlerins de l’espérance qui arriveront à Rome pour 
vivre l’Année Sainte et à ceux qui, ne pouvant se rendre 
dans la ville des apôtres Pierre et Paul, la célébreront 
dans les Églises particulières. Qu’elle soit pour tous un 
moment de rencontre vivante et personnelle avec le 
Seigneur Jésus, “porte” du salut (cf. Jn 10, 7.9). Il est « 
notre espérance » (cf. 1 Tm 1, 1), Lui que l’Église a pour 
mission d’annoncer toujours, partout et à tous.

Tout le monde espère. L’espérance est contenue 
dans le cœur de chaque personne comme un désir et 
une attente du bien, bien qu’en ne sachant pas de quoi 
demain sera fait. L’imprévisibilité de l’avenir suscite des 
sentiments parfois contradictoires : de la confiance à la 
peur, de la sérénité au découragement, de la certitude 
au doute. Nous rencontrons souvent des personnes 
découragées qui regardent l’avenir avec scepticisme et 
pessimisme, comme si rien ne pouvait leur apporter le 
bonheur. Puisse le Jubilé être pour chacun l’occasion 
de ranimer l’espérance. La Parole de Dieu nous aide à 
en trouver les raisons. Laissons-nous guider par ce que 
l’apôtre Paul écrivait aux chrétiens de Rome.

Une parole d’espérance
2. « Nous qui sommes devenus justes par la foi, nous 

voici en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus Christ, 
lui qui nous a donné, par la foi, l’accès à cette grâce 
dans laquelle nous sommes établis ; et nous mettons 
notre fierté dans l’espérance d’avoir part à la gloire de 
Dieu. […] L’espérance ne déçoit pas, puisque l’amour 
de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l’Esprit 
Saint qui nous a été donné » (Rm 5, 1-2.5). Nombreux 
sont les points de réflexion que saint Paul propose 
ici. Nous savons que la Lettre aux Romains marque 
une étape décisive dans son activité d’évangélisation. 
Jusqu’alors, il l’avait exercée dans la zone orientale 
de l’Empire, et maintenant Rome l’attend avec tout 
ce qu’elle représente aux yeux du monde : un grand 
défi à relever pour l’annonce de l’Évangile qui ne peut 
connaître ni barrières ni frontières. L’Église de Rome 
n’a pas été fondée par Paul. Il ressent le désir ardent de 

PÈLERINS D'ESPÉRANCE

la rejoindre au plus tôt pour apporter à tous l’Évangile 
de Jésus-Christ mort et ressuscité, comme annonce de 
l’espérance qui accomplit les promesses, conduit à la 
gloire et, fondée sur l’amour, ne déçoit pas.

3. L’espérance, en effet, naît de l’amour et se fonde 
sur l’amour qui jaillit du Cœur de Jésus transpercé 
sur la croix : « En effet, si nous avons été réconciliés 
avec Dieu par la mort de son Fils alors que nous étions 
ses ennemis, à plus forte raison, maintenant que nous 
sommes réconciliés, serons-nous sauvés en ayant part à 
sa vie » (Rm 5, 10). Et sa vie se manifeste dans notre vie de 
foi qui commence avec le baptême, se développe dans la 
docilité à la grâce de Dieu, animée en conséquence par 
l’espérance toujours renouvelée et rendue inébranlable 
par l’action de l’Esprit Saint.

Les origines historiques du Jubilé 
remontent à l'Ancien Testament. La loi de 
Moïse avait fixé une année particulière 
pour le peuple juif : « Vous ferez de la 
cinquantième année une année sainte, et 
vous proclamerez la libération pour tous 
les habitants du pays. Ce sera pour vous 
le jubilé ». La trompette avec laquelle s’an-
nonçait cette année particulière était une 
corne de bélier, appelée en hébreu Yobel, 
d'où dérive le mot « Jubilé ».

Jésus se présente comme Celui qui porte 
à son achèvement l'ancien Jubilé, étant venu 
« annoncer l'année de grâce du Seigneur » 
(Lc 4, 19). Initié en 1300, le Jubilé se déroule 
sur une année entière, faite de prières et 
de gestes concrets, comme l'Ouverture de 
la Porte Sainte par le pape qui constitue le 
début officiel des célébrations. Le Jubilé de 
2025 est un Jubilé « ordinaire » : l'Église le 
célèbre tous les 25 ans, de manière à ce que 
chaque génération puisse profiter de cette 
année de pardon. 

Jubilons…
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Église en Corrèze – Avant de parler 
d'indulgences, qu’est-ce qu’un jubilé ?
Don Jakob Moussong – Le jubilé est une 
année de grâces qui s’inscrit dans les années 
jubilaires de l’Ancien Testament. Dieu les a 
inaugurées pour donner à l’être humain des 
bouffées d’air spirituel, qui se perpétuent dans 
l’Église catholique tous les 25 ans à Rome. 

Le jubilé est l’occasion pour tous ceux qui y 
participent de recevoir une indulgence. C'est-à-dire ?
Le pape Paul VI a écrit à ce sujet : « L’indulgence est la 
rémission devant Dieu de la peine temporelle dû pour 
les péchés dont la faute est déjà effacée, rémission que 
le fidèle bien disposé obtient à certaines conditions 
bien déterminées par l’action de l’Église, laquelle en 
tant que dispensatrice de la rédemption distribue et 
applique par son autorité le trésor de satisfactions du 
Christ et des saints ». 

Cela veut dire en fait que quand on commet un péché, 
il y a deux peines pour ce péché. Si c’est un péché grave, 
cela nous coupe de la relation avec Dieu, c’est ce que l’on 
appelle la peine éternelle. Mais le péché provoque toujours 
en nous un attachement malsain à ce qui est terrestre, 
à la créature et même au péché. Cela on l’appelle la 
faute temporelle ou la peine temporelle. Nous avons 
l’habitude quand nous allons à la confession que Dieu 
nous pardonne la peine éternelle. Cette séparation de 
Dieu est alors rétablie par le sacrement de la confession, 
tandis que la peine temporelle reste et demeure. Il faut 
l’effacer autrement, par exemple en faisant des actions 
de pénitence, des efforts sur la terre pour retrouver le 
bon chemin envers Dieu. L’Église dispose d’un moyen 
très approprié qui est celui des indulgences pour nous 
pardonner cette peine temporelle. 

Est-ce que vous pourriez nous expliquer un peu plus 
ce concept de peine temporelle ?
On peut prendre un exemple. Si vous avez été enfant, 
cela vous est arrivé de casser un verre à la maison. Si 
vous allez voir vos parents pour leur avouer que vous 
avez cassé ce verre et leur demander pardon, vos parents 
dans leur amour vous accordent ce pardon. Vous avez 
obtenu la rémission de votre faute. Tandis que le verre 
reste toujours cassé, ce qui est comparable à la peine 

Les participants au Jubilé 2025 gagneront par là-même une indulgence. Nous avons interrogé  
Don Jakob Moussong, vicaire à Brive et animateur du Parcours Saint-Paul [cf. page 18],  
pour mieux comprendre ce qu'est une indulgence.

Soyons remplis d'indulgences

temporelle. Une fois que la faute vous a été 
enlevée, Dieu vous a pardonné votre péché. 
L’effet du mauvais acte que vous avez posé 
dans le monde demeure. L’indulgence vise 

justement à relever ces conséquences du 
péché. 

La pénitence que nous demande le prêtre 
dans la confession sert-elle à effacer cette peine 
temporelle ?
Non. La pénitence que nous propose le prêtre dans la 
confession est plutôt un moyen pour montrer à Dieu 
que l’on veut retrouver le bon chemin. 

Pourquoi parle-t-on d'indulgences plénières  
et d’indulgences partielles ?
Selon l’action que l’on prend et selon les trésors de 
grâce dont dispose librement l'Église pour contribuer 
au pardon de nos fautes temporelles, le pardon peut 
être soit complet, soit partiel.

Statue de saint Pierre à Rome : les clés 
manifestent le pouvoir de lier et délier  
transmis à l'Église par le Christ.
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La Porte sainte de la basilique Saint-Pierre sera 
ouverte le 24 décembre 2024. Le dimanche 
suivant, le 29 décembre, le souverain pontife 
ouvrira la Porte sainte de la basilique Saint-
Jean-de-Latran, cathédrale de Rome, avant 
d’ouvrir celle de Sainte-Marie-Majeure, le 1er 

janvier 2025, solennité de Marie Mère de Dieu. 
Le 5 janvier, ce sera le tour de la Porte sainte 
de Saint-Paul-hors-les-Murs. Contrairement 
à l'Année de la Miséricorde, il n'y aura pas de 
Portes saintes ailleurs qu'à Rome.
Dans chaque cathédrale du monde [cf. page 
de dos] aura lieu une messe pour annoncer 
l'ouverture du jubilé le 29 décembre 2024.

Toute l'année, des jubilés correspondant à 
différents types de populations (artistes, 
sportifs, etc.) vont se succéder à Rome. Plus de 
30 millions de personnes sont attendues pour 
2025 dans la Ville éternelle.

Les trois Portes saintes (Saint-Paul-hors-les-
Murs, Latran et Sainte-Marie-Majeure) seront 
fermées le dimanche 28 décembre 2025. Le 
Jubilé se terminera par la fermeture de la Porte 
sainte de la basilique Saint-Pierre le 6 janvier 
2026.

Présentation de quelques éléments 
pour bien comprendre l'Année Sainte.

Sacrée année !

Ouverture de la porte sainte
24 décembre 2024

Toute l'année

6 janvier 2026

Les différents jubilés

Clôture du jubilé

Pourquoi peut-on gagner  
une indulgence pour les défunts  
et non pour les vivants ? 
Vous vous souvenez que le Pape Paul VI 
parle de certaines conditions qu’il faut 
remplir pour obtenir une indulgence 
plénière. Les conditions habituelles 
sont bien connues, il faut aller à la 
confession et à la communion dans 
les sept jours précédant ou suivant 
l’acte pour obtenir les indulgences et 
prier dans les intentions du Saint-Père. 
Mais une autre condition est moins 
connue : il faut susciter en soi un regret 
absolu de tous ses péchés et donc une 
détermination de se détacher même  du 
péché véniel. 
La seule personne qui peut susciter 
en nous une contrition parfaite, c’est 
nous-même. C'est pourquoi on ne peut 
pas gagner une indulgence plénière 
pour une autre personne. Tandis que les 
défunts qui sont au purgatoire ont déjà 
en eux le désir de la pleine communion 
avec Dieu. On peut gagner pour eux 
une indulgence plénière parce qu'ils 
remplissent déjà cette condition-là. 

L'Église propose nombre d'indulgences, 
parfois très simples à obtenir. Quel 
est l’intérêt d’aller à Rome et de 
participer au jubilé dans ce cas ?
Dans l’indulgence il faut distinguer deux 
choses. Il y a d'abord le trésor de la grâce 
que l’Église nous ouvre pour recevoir 
le pardon de notre faute temporelle. Il 
faut distinguer cette grâce de l’effort 
que nous-même nous entreprenons 
pour retrouver le bon chemin. Dans 
les efforts que nous pouvons faire pour 
gagner une indulgence, il y en a qui 
ont différentes visées : prier le chapelet 
dans une église a une autre visée que 
lire durant vingt minutes la Parole de 
Dieu, même si les deux permettent 
de gagner une indulgence plénière et 
nous affermissent dans le bien. Mais 
ils nous affermissent dans une mesure 
différente et d’une façon différente.

Faire un pèlerinage est une façon 
très profonde de faire un effort pour 
s’affermir dans le bon chemin vers Dieu. 
C'est une démarche très engageante et 
donc extrêmement riche de grâces. 
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Propositions en Corrèze
Dans notre diocèse, trois propositions complémentaires, s'adressant à différents types  
de personnes, ont été mises en place pour vivre le Jubilé à Rome.

Les évêques de notre Province 
ecclésiastique  (diocèses de Poitiers, 
Limoges, Angoulême, La Rochelle 
et Tulle), ont souhaité un pèlerinage 
commun à l'occasion de l'année 
sainte 2025 de l'Incarnation. Il 
durera 4 jours pleins à Rome. Nous 
aurons quatre célébrations avec 
toute la Province, dans les grandes 
basiliques romaines de Saint-
Pierre, Saint-Paul, Saint-Jean de 
Latran, et à l'église Saint-Louis des 
Français. Nous participerons aussi 
à l'audience générale avec le Pape le 
mercredi 26 février.  

L'après-midi, des temps de visite 
dans Rome seront laissés aux choix 
des participants, ou des diocèses. 
Une bonne façon de découvrir 
d'autres personnes de la Province 
et de notre diocèse. Nous partons 
avec 370 pèlerins de la Province, 
dont 75 Corréziens [dont 20 jeunes, 
cf. ci-contre]. Le pèlerinage est 
désormais complet. Nous serons en 
communion de prière.

La Pastorale de jeunes du dio-
cèse de Tulle a créé un pèlerinage 
diocésain à Rome pour les lycéens, 
étudiants et jeunes pros, avec une 
formule taillée sur mesure : passage 
de la Porte Sainte dans les différentes 
basiliques de Rome, audience avec le 
pape, enseignements par les évêques 
de la Province, visites au choix… 

L'inscription, comprenant le trans-
port en bus et en avion, l'héberge-
ment chez les Théatins au centre de 
Rome, les repas et les visites, s'élève 
à 400 €, pour un coût réel de 700 €. 
Si le pèlerinage est maintenant com-
plet, il nous reste donc à financer la 
différence. À cet effet,  des veilleuses 
pour fêter la vierge le 8 décembre et 
des cartes postales seront bientôt 
proposées à la vente dans les églises 
de Corrèze. Une braderie sera pro-
posée du côté de Brive-la-Gaillarde, 
une soirée karaoké est prévue sur 
Tulle et un concert de Noël aura lieu 
à Ussel le 14 décembre. Vous pouvez 
également donner en contrepartie 
pour soutenir nos jeunes, pour 
cela, contactez-nous (06 40 09 15 
42). Merci d'avance pour votre aide 
et votre générosité, qui permettra à 
ces jeunes de vivre un temps fort à 
Rome.

Du 20 au 27 avril 2025, les guides 
et scouts d’Europe, accompagnés 
de leurs familles, participeront à un 
pèlerinage à Rome pour vivre le jubilé 
de manière unique et authentique. 
Ce pèlerinage sera marqué par son 
esprit scout : campement sous tente, 
convivialité, ambiance fraternelle 
et déplacements en transports en 
commun. Pour se rendre à Rome 
de la manière la plus économique 
possible, le covoiturage sera 
organisé, permettant aux jeunes et 
à leurs familles de voyager ensemble 
tout en réduisant les coûts.

Le programme du pèlerinage 
inclut la démarche jubilaire avec le 
passage des portes saintes dans les 
différentes basiliques de Rome, une 
audience avec le pape, des visites et 
une arrivée à pied dans Rome par la 
Via Appia, ainsi que des grands jeux 
et veillées scoutes.

Le budget est de 180 €, avec un 
supplément transport à prévoir 
pour la participation au covoiturage 
(prévoir 90 €). Ce pèlerinage promet 
d’être une expérience spirituelle et 
communautaire inoubliable, offrant 
à tous l’opportunité de vivre le 
jubilé dans un cadre exceptionnel. 
Pour permettre la participation 
de tous, nous cherchons à réduire 
les coûts. Votre soutien et votre 
générosité sont essentiels pour la 
réussite de ce projet. Vous pouvez 
nous aider directement sur le site 
baussant-brive.mystrikingly.com.  
Merci d’avance ! 

Pèlerinage 
en Province

Étudiants
et jeunes pros

Scouts
et leurs familles

RomeJUBILÉ 2025RomeJUBILÉ 2025

24 février au 1er mars 2025 24 février au 1er mars 2025 20 au 27 avril 2025

Abbé Louis Brossollet

Hugues Vachon

Christophe Gille



Ussel

Brive

Objat
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Trois nouveautés se lancent cette année sur notre diocèse, pour accompagner  
de façon originale et conviviale les jeunes dans leur cheminement spirituel.

Que proposer aux jeunes après la confirmation et 
avant les jeunes pros ? Le Père David et l’aumônerie ont 
pensé à Alpha jeunes. Albin, un jeune de 17 ans , en a 
accepté la responsabilité accompagné par un couple 
plus âgé. Nous avons démarré début octobre avec sept 
jeunes, enthousiastes après la première séance  : « Quel 
est le sens de la vie ? » Une rencontre c'est : un repas 
convivial, une vidéo sur un des thèmes du parcours, 
un temps d'échanges où chacun prend la parole à tour 
de rôle. Une rencontre, c'est aussi beaucoup de joie.  
Josette et Dominique Garroux

Louez le Seigneur ! Louez-le par toutes les nations ! Cette 
année, l'Espace missionnaire de Brive-la-Gaillarde te 
propose une école de louange pour prier différemment, 
avec ta voix ou ton instrument ! Viens mettre tes talents 
au service de la louange, apprendre de nouveaux chants 
et te perfectionner auprès de jeunes plus expérimentés. 
Perrine Lerouge et Félicie Caire

L'année dernière, les jeunes ont manifesté l'envie d'avoir 
du temps ensemble pour parler, rire, «se poser» comme 
ils disent ! J'ai donc demandé comment cela se passait sur 
les aumôneries de Tulle et Ussel et j'ai proposé les soirées 
ciné-pizza. La soirée débute par la messe des jeunes à 
18 h à Objat, puis le repas pizza et l'installation pour voir 
tous ensemble un film. Nous terminons la soirée par un 
échange autour du film et une prière. Elsa Collet

Alpha Jeunes

École de louange

Foi rime avec joie

Ciné-Pizza

Un samedi par mois, 
de 12 h à 14 h

Presbytère d'Ussel, 
10 Avenue Carnot

Le premier vendredi de chaque 
mois, de 18h30 à 19h30

Centre Saint-Sernin,  
6 rue Adrien et Eva Faure à Brive

Pour collégiens et lycéens.

Un vendredi  
tous les deux mois

Presbytère d'Objat,  
6 rue de l'Ancien Temple

Pour tous les jeunes  
(de la 6e à la terminale)

Pour tous les jeunes  
de 14 à 18 ans.

?
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Présentation du chantier  
à retrouver en vidéo

CHANTIER EN COURS

Turenne

L'église a été construite à partir de 
1661. La chose que l'on remarque tou-
jours lorsque l'on rentre dans ce bâti-
ment du XVIIe siècle, c'est l'absence 
de piliers. Or, à l'époque, c'était consi-
déré comme presque impossible pour 
un bâtiment de cette taille. On a donc 
une nef extrêmement majestueuse, 
très impressionnante. L'objectif des 
travaux est de ramener ce bâtiment 
dans son état de construction. Pour 
cela, on a divisé le chantier en trois 
phases. La première phase, qui est 
achevée, a consisté à redonner son 
équilibre d'origine au bâtiment qui 
avait glissé d'à peu près 40 cm du côté 
Est, du côté de la vallée : démontage 
de la couverture et de la charpente, 
complément des arases Est pour 
rééquilibrer le bâtiment, remontage 
à neuf, avec matériaux d’origine plus 
compléments, de la charpente et de 
la toiture. 
La seconde phase, qui vient de 
commencer, sera un travail considé-
rable sur les contreforts extérieurs, 
l'intérieur et la voûte, les joints, et 
les menuiseries principales (stalles 
et parements). La plupart des joints 

Vous pouvez faire un don via la Fondation du Patrimoine. 
Il est possible aussi de contacter la paroisse de Turenne 
via le secrétariat de l'Espace missionnaire de Brive. 

L'église de Turenne fait l'objet, déjà depuis plus d'un an, d'une restauration complète. 
Explications des différentes phases avec Jacques Levard, qui suit le chantier avec la mairie de Turenne.

Remise à neuf

LE CHANTIER EN QUELQUES CHIFFRES

Coût total  du chantier : + de 5 000 000 €

avaient été refaits au ciment dans les 
années 70, ce qui a imperméabilisé 
les murs, les a asphyxiés et entraîné 
des remontées d’eau. Cela sera rem-
placé par un jointement complet à la 
chaux, ce qui permettra les échanges 
à la fois d'air, de température, 
d'humidité…
La troisième phase concernera essen-
tiellement l’intérieur de l’église :  
beaucoup d'ébénisterie, de décora-
tion, de restauration artistique… Il 

y a également à mettre aux normes 
électricité et éclairage. 
Les deux premières phases sont 
financées, grâce à l'aide de l’État et 
de la Région (plan de relance) et du 
département. Le plan de finance-
ment de la troisième est en cours 
d’étude, avec les mêmes partenaires 
et un appel conséquent au mécénat 
privé.

Décembre 2023 à août 2024PHASE 1 : Rééquilibrage de l'édifice

Août 2024 à août 2025PHASE 2 : Contreforts et joints

Août 2025 à août 2026PHASE 3 : Finitions
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HALTE SPIRITUELLE

Témoignage 
à retrouver en vidéo

HALTE SPIRITUELLE

EN SERVANT L'ÉGLISE

" Il est présent "

Claire Rouyer Severac

Ça y est, la rentrée est à peine passée que nous 
entrons déjà dans le temps de l’Avent. Que le temps 

passe vite, et pour moi, c’est déjà le début du neuvième 
mois… 

Cette concordance avec le temps liturgique cette 
année m’aide à vivre ma grossesse plus intimement 
avec Dieu, comme un temps de préparation, d’attente, 
de désir, dans ma chair et dans mon âme. 

Oui, la maternité est une aventure à la fois charnelle 
et divine, qui requiert la femme tout entière, avec ses 
facultés physiques et spirituelles. 

Comment ne pas faire un parallèle avec Marie, toute 
« bouleversée » à l’annonce de l’ange Gabriel ? Mais quel 
bouleversement pour une femme, de découvrir qu’une 
vie nouvelle grandit en elle. 

Quel bouleversement de faire l’expérience de cette 
présence divine, de son silencieux passage à l’intérieur 
de mon être. 

Quelle « reconnexion » à Dieu qui me replonge 
d’abord dans la prière du Magnificat et fait jaillir un cri 
d’action de grâce face à ce don inouï de la vie. 

Je voudrais partager avec vous une expérience que 
j'ai vécue en rapport avec le monde de la Santé. Une 
expérience qui m'a construit et qui a permis de changer 
ma vision des choses.

Cette expérience, c'est le service hospitalier au 
sein d'une Hospitalité pour emmener des pèlerins 
à Lourdes, des pèlerins qui sont malades, qui n'ont 
plus d'autonomie et qu'il faut aider au quotidien pour 
des choses très simples : le lever, le déplacement, les 
toilettes, la restauration, les différents déplacements 
dans le sanctuaire pour les temps forts et les temps 
conviviaux.

Personnellement, ce temps de service auprès des 
malades m'a permis de découvrir et de confirmer ma 
vocation diaconale. Cette vocation qui est de se mettre 
au service des plus pauvres, des plus fragiles. 

C'est là où, en se mettant au service de nos frères 
malades, de nos frères souffrants, de nos frères fragiles, 
que l'on se met au service du Christ. C'est là où nous le 
rencontrons, c'est là où, dans notre humanité quelque-
fois désarticulée, quelquefois blessée, qu'Il est présent.

Certes, l’attente est difficile, des sentiments contra-
dictoires (expertise des femmes !) se mélangent : joie, 
anxiété, confusion, espérance. 

Mais dans la foi, « attendre » n’est pas se mettre dans 
la dépendance de l’inconnu ou du néant, « attendre » 
c’est savoir s’abandonner et faire confiance à Dieu. 
C’est espérer contre toute espérance.

Pour moi c’est aussi apprendre à m’effacer devant une 
histoire qui déjà se tisse en moi, entre Dieu et ce petit 
être. Solitude de Dieu avec sa créature, solitude de la 
mère qui porte le mystère en elle, au milieu du monde. 

A l’image du Fiat de Marie, Lui donner mon « oui  », 
oui à la vie qu’Il façonne en moi, oui à l’après, aux incer-
titudes, à la douleur et à la fatigue. Mais surtout oui à 
cet Amour infini. 

Sainte Marie, Vierge de l’attente, donne-nous une 
âme de veilleur. Aide-nous, dans nos fiat quotidiens qui 
sont chemin vers la rencontre, à nous préparer de tout 
notre être aux changements de vie que cette naissance 
va entraîner : celle de ce bébé pour ma famille, celle de 
Jésus pour notre monde.

L'attente d'un enfant

Chaque mois, 
le témoignage brut

d'un chrétien en service.

Michel Van de Weghe, diacre,  
responsable de la Pastorale de la santé



denier.catholique.fr
L’Église ne vit que de dons.

Vos dons à l’Église 
sont un signe d’espérance. 

Merci !

Vos dons à l’Église 
sont un signe d’espérance. 

Merci !
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AGENDA

Décembre

Croix de l'Avent

 UNE LUMIÈRE S'EST LEVÉE 
Samedi 14 décembre 
Une journée pour se préparer à Noël  
à la collégiale Saint-Martin de Brive : confessions, 
adoration, chants toute la journée sur le parvis et 
rencontre des habitants de la ville. 
À 17 h, crèche vivante sur le parvis [cf. page 5]. 
Renseignement : 06 80 93 44 99 
ou clement.caire@gmail.com

 NOËL À SALZBOURG 
Concerts par l'Ensemble Vocal de Brive   
(tarif : 12€/pers., gratuit moins de 12 ans) :

  Samedi 14 décembre  
À 20 h, Saint-Sernin de Brive.

  Dimanche 15 décembre  
À 17 h, Prieurale d'Arnac.

 CONCERT DE NOËL 
Dimanche 15 décembre 
Musique baroque sur instruments anciens et 
grand orgue et messe de Noël, par l'Écho des Muses 
(direction Agnès Tudou). Participation libre. 
À 15h30, à la cathédrale de Tulle. 
Renseignement : 06 50 78 90 13

Parcours Saint-Paul
À Brive-la-Gaillarde, un mardi par mois 
(généralement le premier) à 20 h 30, une rencontre 
de catéchisme pour adultes, pour approfondir la foi 
chrétienne sur des thèmes divers. 

Programme :
 3 décembre 2024 : L'art contemporain au regard de la 
foi
 7 janvier 2025 : Croisades, Inquisition, 
antisémitisme : l’Église en procès (Don Raphaël de 
Saint-Martin)
 4 février 2025 : Le christianisme et les nouvelles 
spiritualités (Adrien Bouhours, université de 
Bordeaux)
 4 mars 2025 : Le jeûne, une prière à redécouvrir 
(Don Régis Sellier)
 25 mars 2025 : La minorisation des catholiques 
dans la société  actuelle (Yann Raison du Cleuziou) 
 6 mai 2025: Nos chers écrans : sont-ils un 
problème ? (Don Louis-Marie Baraton)
 3 juin 2025  : Projet chrétien et politique 
(intervenant à préciser)

Centre interparoissial Saint-Sernin
4 rue Adrien et Eva Faure, Brive

07 67 08 75 46

Durant l'Avent, l'ACAT (Action des 
Chrétiens pour l'Abolition de la Torture) 
distribuera dans les églises la Croix de 
l'Avent. Objectif : permettre de prier 

chaque dimanche de l'Avent pour une 
personne en particulier qui souffre de 
persécution à travers le monde.

 UN RÉVEILLON AUTREMENT 
Mardi 31 décembre 
Au Sacré-Cœur des Rosiers de Brive : 
 Concert ouvert à tous à 18 h 30 par la chorale 
Esperanza (au profit des Servantes des Pauvres). 
 Repas paroissial (inscription obligatoire). 
 Messe d'action de grâce à 23 h 15. 
Renseignement : 06 89 30 55 16



CULTURE

 

Libres
Film documentaire de Santos 
Blanco, 1 h 44 min, 2024, Saje.

Clémence Magne
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L'Avent

Solutions à découvrir sur le site internet du diocèse  
(correze.catholique.fr, rubrique « Journal diocésain »)

 Horizontalement    1   C'est là où se dirigent Marie et Joseph  
 2  Elle guide les Rois-Mages  3  Une voile triangulaire 
– Avant nous mais avec elle  4  Prix non précisé 
– Organisation internationale régulant les flux 
commerciaux  5  Aliment d'Indonésie traditionnel à base 
de soja fermenté  6  Fatiguera les nerfs   7  Transport 
parisien – Pigeon  8  Prophète de l'Ancien Testament 
particulièrement lu durant les messes de l'Avent.

 Verticalement    A  Scalpel  B  Unité de pression – Ils sont à 
lui  C  Coloriera  D  Sans la TVA – Transport francilien  
 E  Département voisin - Ils viennent d'Orient pour voir 
Jésus   F  Entreprise individuelle – Dominicain  G  Érode 
– Jeu de pions  H  Ni Balthazar, ni Gaspard.

 Le coin des enfants  

Jour 1 Jour 2

A  

1  

2 

3  

4  

5 

6  

7  

8 

B  C  D  E  F  G  H  

Les Rois-Mages scrutent le ciel. 
Trouveras-tu l'étoile qui est apparue ?

DÉTENTE

Deux mille cent monastères jalonnent 
notre Terre comme autant de petites 
oasis dans l'immense désert spiri-
tuel porté par la modernité. Encore 
aujourd’hui, des hommes et des femmes 
ordinaires posent un choix radical, celui 
du don total de soi au Christ. Comment 
comprendre ce paradoxe d’une vie cloî-
trée comme chemin de liberté ? Quelle 
est donc cette liberté qui grandit der-
rière des grilles ? Car c’est bien derrière 
la clôture, dans le silence et la prière, que 
ces moines et moniales font l’expérience 
de la liberté intérieure. 

Dans ce documentaire au style contem-
platif, les témoignages s'enchainent sans 
fioritures, entrecoupés par des scènes 
de paysages grandioses et une bande-
son romantique. Avant leur entrée au 
monastère, certains ont été mariés, 
d’autres ont travaillé dans des secteurs 
prestigieux, d’autres encore se sont 
passionnés pour l’occultisme. Mais tous 
ont choisi d’aller vers Dieu et de servir 
leurs frères et sœurs de communauté. 
Entourés de murs et de jardins parfois 
millénaires, ils vivent pour l’essentiel. 
Les paroles de sainte Thérèse d’Avila 
prennent alors tout leur sens : « Que rien 
ne te trouble. Que rien ne t’effraie. Tout 
passe. Dieu ne change pas. La patience 
obtient tout. Celui qui a Dieu ne manque 
de rien. Dieu seul suffit ».




